



**UNIVERSIDAD DEL SURESTE**

**LICENCIATURA EN NUTRICIÓN**

**ECONOMIA Y POLITICA ALIMENTARIA**

**ACTIVIDAD; ENSAYO**

**CATEDRATICO: MTRO. EDUARDO ARREOLA JIMENEZ**

**ALUMNO: MICHELL E. RAMON BORRALLEZ**

**5° CUATRIMESTRE GRUPO A**

**TAPACHULA, CHIAPAS A; 23 DE ENERO DEL 2021**

## **INTRODUCCION**

Históricamente, la pobreza siempre ha estado presente en la república mexicana, sin embargo, se ha concentrado en mucho mayor porcentaje en ciertas entidades, como lo es el caso del estado de Chiapas, lugar que registra los mayores datos de pobreza y en un rango extremo, estos datos están mas presentes en los municipios de la sierra madre chiapaneca. Todos estos datos se deben a factores como el analfabetismo (falta de educación, la desigualdad y otros factores políticos como son la teoría de la política-económica neoliberal, que ha sido impuesto en nuestro país desde gobiernos anteriores. Debido a que se ha impuesto este tipo de política neoliberal, la pobreza en México se ha acentuado más año tras año y ha provocado un estancamiento sostenido a la economía del estado, y esto a su vez ha hecho que se presenten más problemas de desnutrición en la región.

En este sentido, Chiapas ha quedado rezagada en cuanto a desarrollo económico. El desarrollo económico es un proceso y cambio estructural que va a hacer que incremente de poco a poco y de forma continua el bienestar de nuestra sociedad, en otras palabras, que nuestra calidad de vida sea mucho mejor. Este proceso de desarrollo involucra varios factores, que en conjunto hará que funcione, estos factores son económicos, políticos y culturales. Históricamente el desarrollo de México se ha expresado en distorsiones territoriales, producto de que toda la economía, decisiones políticas se centran mas a la zona central y parte del norte del país.

## **DESARROLLO**

La alimentación implica una serie de procesos complejos que nos permiten el acceso de nutrientes para que nuestro organismo lleve a cabo sus funciones vitales. Este proceso de la adquisición de los alimentos ha sido por muchos años un acto problemático, difícil y retador. En México y en sus estados más marginales se ha tenido una historia compleja de organización, por el poder de tener y manejar la tierra, así como también el de una convivencia sana de compartir el apoyo de programas entre varios productores. No todos los programas de apoyo al campo han tenido continuidad entre sexenios de los diferentes presidentes, ni a nivel nacional mucho menos a estatal. Dentro los varios cambios en la estructura política y económica neoliberal de México, sobresale mucho el debilitamiento para la producción de alimentos con base en pequeños productores, el poco apoyo hacia el sector agrícola, pesquero, ganadero, todo esto ha hecho que haya una inseguridad alimentaria en Chiapas, a esto nos referimos que no todos los chiapanecos tendremos acceso y disponibilidad a todos los alimentos, y esto su vez conlleva a graves problemas de desnutrición en la región ya que muchas veces las comunidades indígenas que son las más vulnerables, en ocasiones no cuentan con que comer, o comen cada que pueden producir alimentos en sus propios huertos. En el estado se maneja un bajo nivel de salarios y este factor se ve reflejado a la poca incorporación de procesos manufactureros en la industria, desde un punto de vista, esta podría ser la razón por la cual industrias manufactureras no se han desarrollado del todo bien. En Chiapas la agricultura representa el principal motor de la economía. Se identifican dos formas de producción agrícola, que son la comercial y la subsistencia. Las zonas rurales que se dedican a la pequeña o mediana producción agrícola o bien es para un autoconsumo ya que existe un gran problema de pobreza y marginación, o por otro lado esa producción se va a venta, o exportación con un bajo coste, y la mayoría de esta producción la de mejor calidad se exporta, quedando en la región lo que se llama merma.

De todas las regiones de Chiapas, el soconusco es el que mayor potencia económica tiene, en especial el municipio de Tapachula es el que tiene mayor

capacidad de expandir su base exportadora hacia productos de mayor calidad. Esta región es la que mayor exportación de productos presenta, y cuenta con una zona económica especial, junto con su parque industrial lo que puede significar mayores oportunidades de que se establezcan mas industrias. A pesar de que se menciona este punto, de la potencia que tiene y pueda llegar a tener la región soconusco, todas las ganancias que se producen van directo a la capital chiapaneca, dejando con pocos recursos a la zona soconusco. Como se puede apreciar, nuestro estado sabe hacer muy pocas cosas, los productos primarios representan su mayor porcentaje de exportaciones. Esto no viene definido por la importancia relativa del sector primario, sino por las pocas áreas que componen dicho sector. Sus productos mas relevantes del sector primario, que se podría decir que son café, plátano, mango, papaya, caña de azúcar representan su mayor porcentaje de exportaciones.

Para que el camino hacia el desarrollo de Chiapas pueda construirse, se menciona que debe partir de sus capacidades que ya existen en su economía, ya que el punto clave esta en la imitación. Gran parte del crecimiento económico de los estados o países en desarrollo no se basa en producir algo que nunca se haya visto sino producir cosas similares a las que ya están con mucho mayor eficiencia.

## **CONCLUSIONES**

Chiapas es el estado más pobre y también el menos diversificado en su estructura productiva. Debemos tener en claro que la hambruna que sufre nuestro estado esta directamente relacionada con la pobreza, por eso las distintas alternativas en producción como en distribución deben asegurar la disposición de alimentos en las zonas marginadas del estado. Se ha demostrado que los bajos ingresos a Chiapas son un espejo de la estructura económica que hay. Por esta razón es de suma importancia subsidiar la producción agrícola a todo lo largo y ancho del estado, atendiendo todas las demandas de recursos de los pequeños y grandes productores, implementando mas apoyos gubernamentales al campo.

Fuente bibliográfica

- Hausmann, R. et al. (2015) “La complejidad económica en Chiapas: análisis de capacidades y probabilidades de diversificación productiva”. Consultado el 22 de enero del 2021 en; [https://growthlab.cid.harvard.edu/files/growthlab/files/cid\\_wp\\_302.pdf](https://growthlab.cid.harvard.edu/files/growthlab/files/cid_wp_302.pdf)